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"Я бежать не буду. Я ничего не сделал такого, чтобы
убегать из родного Кыргызстана.

А если понадобится, буду защищать с оружием в руках
и это здание, и сегодняшнюю власть.

Я умею обращаться с оружием".
Курманбек Бакиев, 17 июня 2005 г.

Нас ждет
новая

революция...

Сыргак АБДЫЛДАЕВ

корреспондент
.................................................................................

ОТКРЫТЫЙ ПОЛИТЭФИР

"Мы будем действовать
очень радикально, но с по�
мощью дозволенных консти�
туционных методов, таких
как митинги, пикеты и т.д."
(А.Бекназаров). При этом он
отметил, что вести борьбу с
режимом они будут из "по�
лулегального подполья".

Насколько реалистичны
поставленные "радикаль�
ными революционерами"
цели � покажет время, но на
этот счет у многих политак�
сакалов существуют очень
большие сомнения. По их
мнению, объявленная
Азимбеком Анаркулови�
чем подпольная война про�
тив броненосца власти

прозвучали оптимистичес�
кие намеки на то, что хоть
цель сверхвысотная, тем не
менее � радикальными сред�
ствами � вполне достижи�
мая.

Конечно, оптимизм рев�
комовцев рядовым поклон�
никам боевика "24 марта"
внушает большое доверие.
Однако большинство рядо�
вых граждан страны, умуд�
ренных житейским опытом,
разглядывает лозунги РК
весьма равнодушно, пони�
мая простую истину � "Они
делят власть над нами". Но
это только взгляд снизу.
Взгляд сверху еще печаль�
ней.

ТРТРТРТРТРАДИЦИИАДИЦИИАДИЦИИАДИЦИИАДИЦИИ
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"БД" сегодня сравнима с
апрельской авантюрой
"Объединенных фронтови�
ков" 2007 года. Аналитики
констатируют, что за три
прошедших года Курман�
беку Бакиеву удалось зна�
чительно укрепить верти�
каль своей власти и нанес�
ти оппозиции тяжелое по�
ражение. И сегодня оппо�
зиция, как политически�
боевая когорта, фактичес�
ки не существует.

НАДЕЖДЫ ЮНОШЕЙ
ПИТАЮТ

И, тем не менее, не успев
появиться на свет, "Ревком"
уже принялся активно по�
полнять свои ряды. По не�
которым слухам, в ряды РК
уже встали такие значимые
фигуры, как аксакал анти�

акаевской оппозиции Топ�
чубек Тургуналиев (и партия
"Эркиндик"), а также вете�
раны "Ата Мекена" в полном
составе: Омурбек Текебаев,
Дуйшен Чотонов, Омурбек
Абдрахманов и др. В колон�
ну ревкомовцев влились и
представители ряда извест�
ных НПО. Ожидается, что к
концу весны текущего года
процесс консолидации оппо�
зиции окончательно завер�
шится.

Однако свалить с престо�
ла бывшего соратника по
марту для январских ультра�
революционеров � задача
сверхтяжелая. Хотя в ряде
приватных заявлений от�
дельных ревкомовцев уже

Дорогие читатели!

Сегодня вы держите в ру�

ках первый номер новой газе�

ты � информационно�делово�

го еженедельника "Репор�

тер�Бишкек".

Мы надеемся, что отны�

не, выходя каждую пятни�

цу, наше издание станет ва�

шим надежным спутником в

поисках вопросов на самые

волнующие вопросы полити�
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ки и экономики, общества и

личной жизни.

Мы уже делаем все, чтобы

журналисты "Репортера"

стали верными и отзывчивы�

ми друзьями своих читателей.

Мы усиленно работаем над

тем, чтобы наша информация

всегда была для вас актуаль�

ной и полезной, а аналитика �

беспристрастной и глубокой.

Человек января  он удивил нас еще раз. Это один
из крестных отцов мартовских событий Азимбек
Бекназаров. Теперь на руинах оппозиции он сотво
рил ОО "Революционный комитет" (Ревком). Лидер
партии национального возрождения "Асаба" откры
то и твердо заявил о намерении двинуться реаль
ным курсом 24 марта, а точнее  заставить уйти в
отставку действующего Президента страны К. Ба
киева.

Мы очень рассчитываем

на вашу помощь в создании

нашей газеты. Наша редак�

ция открыта для критики и

предложений. Давайте сде�

лаем хорошую и нужную га�

зету вместе с вами � наши�

ми читателями!

С уважением,

Главный редактор "РБ"

Турат АКИМОВ
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Политэкономия
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Глаз да глаз
губернатора…

Истинные причины на
значения Омурбека СуОмурбека СуОмурбека СуОмурбека СуОмурбека Су
ваналиеваваналиеваваналиеваваналиеваваналиева (он же "Ко
миссар Каттани") губер
натором Нарынской об
ласти для большинства
наблюдателей БД и ЖК
остаются до конца не
просчитанными. Но оче
видно, что сей стреми
тельно непонятный пе
ревод милицейского ге
нерала из кресла глав
ного специалиста по де
лам безопасности и обороны Администрации Прези
дента КР в генералгубернаторы в принципе укладыва
ется в судьбоносную нить его автобиографии. И на
пенсии отставному генералу будет что вспомнить. Рис
кованные эпизоды из тернистой служебной жизни Омур
бека Исаковича с крутыми поворотами весьма впечат
ляют даже его современников.

Лицо власти

Адам БАЙТИКОВ

внештатный корреспондент
................................................................

Точка отсчета служебной ка�
рьеры О. Суваналиева началась в
1990 г., когда будучи зам.началь�
ника городского УВД Иссык�Куль�
ской области, в ходе операции по
нейтрализации террориста�оди�
ночки, угрожавшего взорвать са�
молет в аэропорту г. Пржевальс�
ка, если ему будет отказано ле�
теть в Китай, лично вырвал само�
дельную бомбу из его рук. С этого
момента капризная Фортуна и
соответственно высокое столичное
начальство заметили молодого и
смелого 30�летнего сотрудника
ГОВД из курортной провинции.

Затем в поле зрения БД О. Су�
ваналиев попал в марте 1992 года.
23 марта 1992 года будущий ге�
нерал был арестован и помещен в
СИЗО МНБ РК по подозрению в
превышению власти � избил под�
чиненного, застав в служебном
кабинете с проституткой. А не�
сколько ранее, несмотря на огром�
ное давление сверху Суваналиев
арестовал за наркоторговлю сына
председателя Иссык�Кульского
облисполкома. В ответ его колле�
ги и сослуживцы прибыли в Биш�
кек и устроили пикет на столич�
ном майдане с плакатами: "До�
лой защитников мафии!". Про�
быв под арестом неполных 10 ме�
сяцев, 13 января 1993 он был пол�
ностью оправдан Бишкекским го�
родским судом "за отсутствием
состава преступления" и освобож�
ден из�под стражи в зале суда.

В марте того же года Сувана�
лиев был восстановлен в ранее за�
нимаемой должности начальни�
ка УВД Иссык�Кульского района
и города Чолпон�Ата. Именно в
тот период за свою профессио�
нальную принципиальность и
бойцовские качества непримири�
мого защитника закона Омурбек
Исакович заслужил признание и
славу местного "Комиссара Кат�
тани".

Еще один любопытный штрих
из послужного досье будущего
генерала. На протяжении 10 лет
Суваналиев был одним из ярост�
ных борцов с криминалитетом и

организованной преступностью.
И как отмечают многие коллеги
его "кровником" на этом фронте
все эти годы был никто иной, как
покойный лидер иссык�кульской
ОПГ Рыспек Акматбаев, с кото�
рым он вел войну на уничтоже�
ние.

Однако под самый присталь�
ный взор 7�го этажа БД О. Сува�
налиев попал с расследованием
скандального дела с левым авто�
транспортом Администрации
Президента КР в 1994�95 гг., ког�
да находясь в должности началь�
ника оперативно�следственного
управления Налоговой полиции
при Правительстве КР лихо рас�
крутил незаконные поставки
"мерседесов" в автохозяйство уп�
равления делами Кабинета мини�
стров КР.

Это был первый крутой пово�
рот в судьбе борца за тотальную
справедливость. Однако с рас�
круткой этого дела, "комиссар
Каттани" из категории молодого
и перспективного сотрудника ВД
перешел в разряд неудобных и
непокорных ментов. За год служ�
бы в рядах полицейских налого�
виков борец против кыргызской
мафии успел перейти дорогу мно�
гим крупным “маслокрадам” из
окружения экс�правящей семьи.
И, уголовное расследование, ко�
торое обещало эффект разорвав�
шейся бомбы тихо спустили в
унитаз...

Но дело о "левых мерседесах"
запахло большим политическим
скандалом. Итог был предсказу�
ем, � зарвавшегося "следака"
“ушли” в депутаты ЖК. Однако
этот исход оказался с двойным
выходом � покинув кабинет нало�
гового полицейского в судьбе про�
фессионального оперативника на�
чался отсчет жизни Суваналие�
ва�политика. И эти 3 года в сте�
нах парламента пролетели под
пристальным вниманием сверху
и его активная, но нейтрально�
лояльная деятельность в кресле
председателя Комиссии по борь�
бе с коррупцией и организован�
ной преступностью не могли
пройти незаметно мимо БД.
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В ТОКТОГУЛКЕ РЕЗКО СНИЗИЛСЯ ОБЪЕМ ВОДЫ

"Резкое потребление электро�
энергии населением привело к
автоматическому отключению
подстанций, не рассчитанных на
такую мощность. Между тем, в
целях равномерного распределе�
ния электроэнергии на короткий
промежуток времени потребите�
лям планомерно и поочередно от�
ключали электроэнергию", � ци�
тирует премьера�министра И.Чу�
динова пресс�служба президента.

Но вынужденное отключение
электричества населению насто�
раживают, поскольку Кыргыз�

Формирование тарифов на
энергоносители теперь нахо�
дится полностью в компетен�
ции Правительства КР. Со�
гласно поправкам старого Пар�
ламента, формирование тари�
фов на электричество, тепло и
природный газ передавалось
депутатам. К. Бакиев внес воз�
ражения на эти изменения.
Они были рассмотрены 28 ян�
варя на заседании  парламент�

ОТНЫНЕ ТАРИФЫ НА ЭНЕРГОНОСИТЕЛИ ФОРМИРУЕТ ПРАВИТЕЛЬСТВО

Объем воды в
Токтогульском
водохранилище
на крупнейшей
одноименной
ГЭС составляет
на сегодня все�
го 9,3 млрд.
куб/метров, что
на 4 млрд. мень�

ше аналогичного показателя про�
шлого года. Чрезмерно холодная
погода и, как результат, � резкое
увеличение потребления населе�
нием электроэнергии стали при�
чиной уменьшения воды на Ток�
тогулке.

При содей�
ствии Минт�
ранса ОАО
"Кыргызтеле�
ком" заключи�
ло договор с ки�
тайской ком�
панией "Чай�

КР!КНР ЗА ВОЛОКОННО!ОПТИЧЕСКУЮ СВЯЗЬ

стан является одним из лидеров
по выработке электроэнергии в
регионе. Президент Бакиев от�
метил, что властям следует сде�
лать выводы из нынешних зим�
них погодных условий и внести
коррективы в планы по обеспе�
чению страны электроэнергией.
Глава КР также заявил о необхо�
димости ведения правитель�
ством постоянной работы с сосед�
ними странами по взаимовыгод�
ному рациональному использо�
ванию водно�энергетических за�
пасов региона.

ского Комитета по топливно�
энергетическому комплексу и
водным ресурсам.

Как заявил на заседании
Игорь Чудинов, "нельзя де�
лать из тарифной политики
инструмент манипулирования
электоратом". Это будет про�
исходить неминуемо, если воп�
росы ценовой политики в энер�
гетике будут рассматривать
депутаты.

28 января в Бишкеке милиция
задержала 11 участников моло�
дежной акции "Я не верю", кото�
рые собрались у здания Жогорку
Кенеша, чтобы мирным путем
выразить протест против имев�
ших место, по их мнению, фаль�
сификаций в ходе парламентских
выборов 16 декабря 2007 года.

Несколько участников акции
были задержаны сотрудниками
правопорядка и доставлены в Пер�
вомайский РОВД кыргызской сто�
лицы. Несколько задержанных
оштрафовано на 1000 сомов. Суд не

ВНОВЬ СУДЯТ УЧАСТНИКОВ АКЦИИ ПРОТЕСТА "Я НЕ ВЕРЮ"
поясняет, как данные молодые
люди нарушили нормы проведения
митингов и мирных собраний. Дан�
ные молодые люди ранее также
были задержаны за аналогичную
акцию и осуждены на обществен�
ные работы, активистам пришлось
убирать снег на улицах Бишкека.

Напомним, что, согласно по�
становлению мэрии Бишкека об
ограничении мест проведения
массовых акций, площадь перед
зданием парламента включена в
список участков, где митинговать
разрешено.

Апрель 2007.
Оппозиция верит только ему

По его мнению, тарифы
складываются из объектив�
ных причин, обусловленных
формированием ценовой поли�
тики на рынке энергоносите�
лей. Любое манипулирование
ценами в угоду электорату яв�
ляется популистским решени�
ем и обязательно отражается
на экономике страны, уверен
премьер.

 "Страна.kg"

нателеком" на строительство
волоконно�оптической линии
связи Ош�Сарыташ�Иркеш�
там.

Как уточнили в Минтрансе,
объем тарифных доходов "Кыр�
гызтелекома" за прошлый год
достиг 2 млрд. 154,2 млн. со�

мов. По сравнению с показате�
лями предыдущего, 2006 года,
рост тарифных доходов вырос
на 3,8%. ОАО "Кыргызтеле�
ком" освоило 237,5 млн. сомов
капитальных вложений в про�
шлом году.

Кабар

КОРЕЙЦЫ ПОСТРОЯТ В КЕМИНЕ
КАРТОФЕЛЕПЕРЕРАБАТЫВАЮЩИЙ ЗАВОД

Южнокорейская  корпорация
"Бистек" планирует открыть в
Кеминском районе Чуйской об�
ласти картофелеперерабатываю�
щий завод. На нем планируется
выпускать 7 видов продукции:
крахмал, картофельный сок, про�
теины, клейковину, этиловый
спирт, биоэтанол, CO2 (углекис�
лый газ).  А из отходов переработ�
ки предполагается производить
корм для скота и минеральные
удобрения.

Иностранные бизнесмены со�
общили, что готовы вложить в
строительство первого завода $40
миллионов. По предварительным
данным,  местные власти им вы�
делили землю в Чымкоргонской
сельской управе для выращива�
ния картофеля. Кроме того, на
встрече отмечено, что продукция

переработки 100% будет экспор�
тироваться.

При удачном двухстороннем
сотрудничестве, представители
южнокорейской корпорации вы�
разили готовность построить ана�
логичные заводы в Иссык�Кульс�
кой и Нарынской областях.

Пресс*служба МСВПП

ДАЕШЬ $10  С ПАССАЖИРОВ МЕЖДУНАРОДНЫХ АВИАЛИНИЙ

Правительство приняло по�
становление согласно которо�
му руководству аэропортов
"Манас" и "Ош" рекомендует�
ся рассмотреть вопрос о взи�

мании дополнительных 10$ с
пассажиров международных
линий, вылетающих из этих
аэропортов. Полученные сред�
ства рекомендовано направить

на ликвидацию задолженнос�
ти перед государственными
структурами аэропорта "Ма�
нас" и реконструкцию Ошско�
го аэропорта.

Ряд правозащитников стра�
ны 27�января провели монито�
ринг в Бишкекском приёмнике�
распределителе и заявили о не�
человеческих условиях содер�
жания заведения. Борцы за
гражданские свободы человека
сравнили приёмник с концлаге�
рем и отметили очень тяжелые

ВЛАСТИ ПРЕДЛАГАЮТ ПРАВОЗАЩИТНИКАМ ОТРЕМОНТИРОВАТЬ "КОНЦЛАГЕРЬ"

условия содержания задержан�
ных, такие как антисанитария,
вымогательство за освобожде�
ние, сексуальные домогатель�
ства и плохое питание. Право�
защитники даже намереваются
обратится в ООН с просьбой про�
инспектировать данное заведе�
ние.

В ответ власти Бишкека со�
вместно с ГУВД столицы отве�
тили своим заявлением, где,
признав тяжелое материальное
положение приёмника, предло�
жили правозащитникам напра�
вить средства для ремонта при�
ёмника, а не огульно охаивать
власти.
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ХРОНИКА НЕДЕЛИ

ТЕМА ДНЯ

Магия цифр 10�01�2008

СКАЗАТЬ В ПЕРВЫЙ РАЗ
Изучив в Интернете Заявления Прези

дента КР к новому парламенту Кыргызста
на, первое, на что натолкнулся мой взгляд,
так это цифры даты выступления: 10/01 10/01 10/01 10/01 10/01 
20082008200820082008. На первый взгляд, это просто ряд цифр.
Но если сложить 2 и 8, то сумма будет 10. Это
зеркальное отражение первой цифры. И по
лучится 10/01  10 (смотрится, да!?.). Везде
присутствует "1""1""1""1""1" и "0""0""0""0""0". Итак, что бы это зна
чило? Ответить на этот вопрос позволяет
текст обращения. Где, Президент страны в 1
й (первый) раз открыто, сказал народу, пар
ламенту и правительству то, что так долго
обдумывал, прорабатывал и вынашивал в
себе. Думается, что это его программное мне
ние о дальнейшей судьбе нашей страны и
нации! Итак, наша расшифровка:

1�й раз за все выступления Президен�
тов и в качестве первого шага нового Пра�
вительства предлагается рассмотреть воз�
можность выпуска долгосрочных облига�
ций под крупные национальные инвести�
ционные проекты. Такие, как "Камбара�
та" � 1 и 2, автомагистрали международно�
го значения.

Простым языком это означает, что го�
сударство берет взаймы у населения день�
ги под госгарантии. Значит, кроме внеш�
него долга  иностранным государствам в
сумме более 2,5 млрд. долларов США, у
нашего Правительства теперь появятся и
внутренние долги � перед своим народом.
Если вдуматься, то государство � это мы
все. Значит, мы берем в долг сами у себя…

1�й раз государство публично и откры�
то заявило о намерении закончить прива�
тизацию. Акционировать всю государ�
ственную собственность и создать условия
по свободному обращению ценных бумаг
предприятий на фондовом рынке, возмож�
но, и каскада гидроэлектростанций. Про�

ще говоря � в нашей стране теперь все дви�
жимое и недвижимое имущество будет
частным, то есть полный "Капитализм"
или новый "Кластер страны" (из текста
заявления Президента).

1�й раз заявлено, что в Кыргызстане
будет введена система обязательного стра�
хования гражданской ответственности с
целью увеличения возможностей парабан�
ковского сектора. Теперь все в стране дол�
жно быть застраховано и оплачено при не�
обходимости страховыми компаниями.

1�й раз открыто заявлено, что в Кыр�
гызстане появятся частные автодороги.

1�й раз мы узнаем, что в нашей стране
реализуются национальные проекты,
правда, какие и в какой сфере, никто не
уточнил…

1�й раз мы услышали, что весь 17�лет�
ний период становления страны можно
назвать технологическим провалом, и что
до этого у нас не было промышленности ни
тяжелой, ни легкой, ни машиностроения,
и т.д.

1�й раз намечается выравнивание на�
логового бремени, как для крупных пред�
приятий, так и для частных предприни�
мателей. Это означает, что будут повы�
шаться налоги для малого и среднего биз�
неса!

Далее, в целях достижения социаль�
ной справедливости должен быть введен
налог на имущество. Вместе с тем, необхо�
димо внести также налог с оборота при

Иногда цифры и их расположе
ние наталкивают на мысль, что
это не простое стечение обстоя
тельств. И мы интуитивно чув
ствуем, что все это говорит о
чемто более сокровенном и
сакральном.

совершении сделок с недвижимым иму�
ществом и автотранспортом.

Теперь, вместо президентской програм�
мы "Кадры 21 века", у нас появится наци�
ональный проект "Президентская програм�
ма "10 топ�менеджеров". В части эконо�
мии народных денег по подготовке толко�
вых кадров, возможно, 10 лучше, чем 21.
Хотя неизвестно, закончилась ли первая
программа Аскара Акаева и каковы ее ре�
зультаты.

1�й раз народу сказали, что высшее об�
разование потребует и реформы оплаты
по высшему разряду. Высшее образование,
можно подозревать, теперь удел избран�
ных и богатых.

1�й раз из выступлений Президента
выпало самое гнусное социальное явление
� "Коррупция", хотя по тексту говорится о
необходимости дебюрокретизации всех
сфер деятельности государства, которые
больны. А диагноз их, кстати, ни что иное
как  "коррупция".

1�й раз утверждено, что медицина от�
ныне будет не для всех бесплатной и в
практическом здравоохранении следует
начать внедрение рыночных отношений.
Это значит, самая "гуманная" профессия,
в которой дается клятва Гиппократа, по�
требует "справедливой" оплаты и возмож�
но, будет сделана скидка на "милосердие"
или наоборот, доплата за него.

1�й раз будущее академической науки
поставлено в зависимость от ее способнос�
ти обеспечить инновационный рост стра�
ны. Возможно, теперь в погоне за прибы�
лью кыргызская земля начнет рождать
"собственных Платонов и быстрых разу�
мов Невтонов".

1�й раз Президент признался, что у нас
в стране имеются "мозговые центры",
правда, неясно, где они, с которыми он
согласен…

1�й раз слышим, что страна говорит о
необходимости развития "технопарков"
как минимум 10 лет. Хотя никем еще не
предложено ни одного реального проекта
по этому вопросу.

1�й раз за всю новейшую историю мы
должны начать планировать горизонты не
менее  чем на 3 года.

1�й раз, наконец! Каждый министр и
руководитель ведомства, губернатор дол�
жны подготовить стратегические програм�
мы развития курируемых направлений и
областей. На базе этих программ и будет
оцениваться результативность работы и
Правительства, и отдельных министерств
и ведомств. При этом хотелось бы, чтобы
они сказали народу, что видят на 3 года
вперед.

НАЧАЛО ВСЕХ НАЧАЛ…

Теперь насчет цифры "0" (ноль). Пред�
положим, что все, что делалось за 17 лет в
стране, получило именно такую оценку!
Следовательно, все начинается сначала.
И я почувствовал себя школьником 10
класса (1987 г.), главной проблемой кото�
рого было, как поступить в университет
без взятки и блата. Тогда тоже о бесплат�
ном высшем образовании и не мечталось.
Но меня окликнул мой 10�летний сын, и
я с грустью посмотрел на него. Мы были
равны…

НУМЕРОЛОГИЯ

Если обратить внимание на сам текст
заявления, то грубый анализ показыва�
ет, что было использовано следующее ко�
личество основных терминов: "страте�
гия" 6 (раз), "концепция" 5, "нацио�
нальные проекты" 7, "финансовые инст�
рументы", "ресурсы" и тому подобные
14, "налоги" в различных формах 12 и
"приватизация" 3 раза. Также отметим,
что такие слова, как прозрачность, закон�
ность и целесообразность были исполь�
зованы всего по 1 разу.

Макс МИРНЫЙ

внештатный корреспондент
.................................................................................
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Молния
Весенне�полевые работы в этом году в Чуй�

ской, Джалалабадской и Ошской областях
могут начаться в конце февраля, причиной
тому ожидаемая ранняя весна. В 1983 году
был случай, когда в Чуйской области весен�
няя страда начались аж 12�13 февраля.

Сегодня стране требуется 62,5 тысяч
тонн зерновых�колосовых культур. В хозяй�
ствах засыпано 34,5 тыс. тн. семян. Недо�
стающую часть в районах и областях пла�
нируется покрыть за счет дополнительной
засыпки (13,3 тыс. тн), а 3,7 тыс. из них
будет приобретено путем прямой закупки,
и 300 тн. имеется в Госсемфонде. Итого на

СТРАДА: ПОЛЕВЫЕ РАБОТЫ НАЧНУТСЯ В КОНЦЕ ФЕВРАЛЯ

Российский "Газпром" планирует
участвовать в приватизации государ�
ственной газотранспортной компании
"Кыргызгаз" и вложить в геологораз�
ведку в рамках СП с этой компанией
около $12 млн. 24 января глава ОАО
"Газпром" Алексей Миллер и премьер
КР Игорь Чудинов договорились, что
"в ближайшее время" "Газпром" при�
ступит к проведению геологоразведоч�
ных работ на согласованных участках
недр в Кыргызстане.

В 2006 году планировалось, что
"Газпром" проведет геологоразведку
на перспективных участках и полу�
чит половину газопроводов и подзем�
ного хранилища газа (ПХГ) в Кыр�
гызстане. КР обещала передать в уп�
равление СП госдолю в нефтегазодо�

КЫРГЫЗСТАН НАМЕРЕН ПРОДАТЬ "ГАЗПРОМУ" "КЫРГЫЗГАЗ"

бывающем "Кыргызнефтегазе" (гос�
пакет 85%) и газотранспортном
"Кыргызгазе" (100%). Взамен "Газ�
пром" должен был построить в стра�
не современный НПЗ и обеспечить его
нефтью. Тогда кыргызская сторона
оценила стоимость передаваемых в
СП активов в $6 млн. Однако сторо�
ны так и не договорились о размере
уставного капитала, долях учредите�
лей и перечне объектов.

По предварительным планам, "Кыр�
гызгаз" будет продан в октябре. Ана�
литики считают логичным, что "Газп�
ром" решил получить транспортные
мощности КР в полный контроль, а не
в управление, как предполагалось ра�
нее. "Кыргызгаз" осуществляет постав�
ку природного газа потребителям стра�

посевную кампанию дополнительно необ�
ходимо 3,9 тыс. тн. репродуктивных сор�
тов, которые будут приобретены посред�
ством тендерных закупок.

В 2008 году, по сравнению с 2007�м, по�
севные площади пшеницы в стране предпо�
лагается расширить на 35�40 тыс. га., а пше�
ницу планируется засеять на 400 тыс. га.
Готовность сельхозтехники на уровне 70%.

Всего в КР имеется 24, 9 тыс. тракторов,
из них в исправном состоянии � 17,2 тыс.
Ожидается обновление парка еще 300 трак�
торами. А 28 января в Бишкеке состоялась
церемония передачи 22 тракторов МТЗ�80

ны и оказывает услуги по транспорти�
ровке казахского транзитного газа на
севере республики и узбекского � на юге,
в районе Ферганской долины. Произ�
водственные и финансовые показатели
не раскрываются.

членам кредитных союзов страны. В бли�
жайшее время ожидается прибытие еще 4
харьковских и 21 белорусских тракторов
на лизинговой основе.

МСВХиПП КР

«Все будет хорошо» ЖК КР, 10.01.08

Более 25 сотрудников Кыргызского Го�
сударственного телеканала (НТРК) объяви�
ли бессрочную голодовку с требованием от�
ставки руководителя канала, экс�депутата
и оппозиционера Мелиса Эшимканова. Об
этом нашей газете сообщил один из ини�
циаторов голодовки � Азима Расулова.

"Мы выдвигаем ряд требований, и глав�
ное из них: отставка гендиректора
М. Эшимканова за реанимацию "акаевс�
ких" кадров на канале, за правовой и фи�
нансовый беспредел”.  По ее данным, для
присоединения к голодовке в Бишкек уже
едут представители региональных отделе�
ний телеканала.

По словам экс�вице�президента НТРК
Бейшенбека Бекешова, причиной такого
крайнего шага стали беспринципность гла�
вы НТРК, попрание им законов и челове�
ческого достоинства.

Мелис Эшимканов был назначен Пре�
зидентом КР К. Бакиевым на должность
гендиректора Гостелеканала 26 ноября 2007
г. До этого он являлся одним из ярых оппо�
нентов Президента КР и резким критиком
деятельности руководства ТВ�канала, кото�
рый он сейчас возглавляет. Тогда же Эшим�
канов обвинял руководство страны в том,
что оно использует ТВ�канал в качестве ору�
жия против своих политоппонентов, выда�
вая в эфир однобокую информацию.

СОТРУДНИКИ ГОСТВ!КАНАЛА
ОБЪЯВИЛИ ГОЛОДОВКУ
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ИНТЕРВЬЮ НА ЗЛОБУ ДНЯ

� Как Вы могли бы охарак�
теризовать ситуацию в новом
парламенте и в целом � его по�
литический портрет?

� А что представляет собой
новоизбранный парламент?
ЖК в нынешнем виде представ�
ляет законодательную ветвь
госвласти, в которой домини�
рует партия власти "Ак Жол",
располагая подавляющим
большинством мандатов в
лице двух фракций. С самого
начала и поныне работа пар�
ламента строится на диктате
провластной фракции боль�
шинства по принципу: "Побе�
дитель получает все".

Они сформировали полнос�
тью руководство ЖК, Прави�
тельство республики и т.д.
Иначе говоря, они официаль�
но взяли на себя стопроцент�
ную ответственность за все, что
происходит в нашей стране.
Ответная реакция нашей фрак�
ции простая. Мы говорим:
"Пожалуйста, ради Бога. Бе�
рите и потом не жалуйтесь,
когда наступит время "разбо�
ра полетов".

� А чем отличаются взгля�
ды вашей фракции, то есть,
партии СДПК от "Ак Жола"?

� Тем, что мы в начале пред�
лагали сбалансировать работу
парламента. Раз парламент
сформирован на партийной ос�
нове, значит, его политическая
природа должна быть другой и
должна отражать природу
многопартийного парламента.
Поэтому мы предлагали следу�
ющее. Учитывая сложную
внутриполитическую ситуа�
цию, социал�демократы высту�
пили с предложением сформи�
ровать руководство ЖК из
представителей парламентс�
ких фракций. Это позволило

ратите внимание на то, как
действует это Правительство.
Автоматически напрашивает�
ся вопрос: в чьих интересах они
осуществляют свою бурную де�
ятельность? А итогом такой
деятельности является такие
факты:

• У нас люди посреди хо�
лодной зимы остаются без теп�
ла и электричества, а цены на
продовольствие растут.

• Бедность вместо того,
чтобы сокращаться, наоборот,
растет.

• Параллельно лихо рас�
тет и процветает коррупция.

Вот и вопрос: кто за это дол�
жен нести ответственность?
Ответ очевиден � тот, кто ко�

мандует и рулит
государством.

Следующий, не
менее показатель�

ный момент: СДПК
всегда последователь�

но выступала и высту�
пает за курс развития

демократии в Кыргызстане. А
они демократию последова�
тельно сворачивают.

� Кстати, а как складыва�
ются отношения между парти�
ями, представляющими в пар�
ламенте меньшинство: СДПК
и ПКК?

� Пока мы, как партии по�
литического меньшинства, на�
ходим общий язык и по мно�
гим ключевым вопросам выс�
тупаем с общих позиций. И по�
чва для выработки единой по�
зиции по ключевым стратеги�
ческим вопросам у нас суще�
ствует. Потому что в вопросе
формирования руководства
ЖК, распределения прави�
тельственных портфелей и по
другим принципиальным пози�
циям в вопросах деятельности
парламента коммунисты тоже
придерживаются такой же по�
зиции, как и СДПК.

� 13 декабря прошлого года
Президент заявил о том, что
Кыргызстан рано делать пар�
ламентской республикой.
Ваше мнение и комментарии…

� На самом деле суть этого
вопроса � гораздо глубже. Я
лично сторонник идеи строи�
тельства в Кыргызстане парла�
ментской республики. Однако
моя позиция в этом вопросе

Бактыбек Бешимов:
"В ЖК государственным

интересам нет места"

Беседовал

Сыргак АБДЫЛДАЕВ
................................................................ бы смягчить напряженность

вокруг ЖК и создать хоть ка�
кой�то намек на стремление к
демократическому балансу по�
литических сил в стенах пар�
ламента.

В такой же мере это касает�
ся вопроса о распределении ко�
митетов в ЖК. Мы предлагали
не просто два комитета отдать
фракциям СДПК и ПКК, а пой�
ти дальше � сформировать пра�
вильно составы и руководство
парламентских комитетов. Бо�
лее того, этот же принцип
фракция СДПК предлагала ис�
пользовать при формировании
состава правительства страны.
В частности, учитывая, что
наша партия больше ориенти�
рована на решение социальных
задач, то целесообразней было
отдать соцблок в Правитель�
стве нам � социал�демократам.
Однако все наши предложения
были проигнорированы. Пере�
гиб в распределении пре�
рогатив между парламен�
тскими фракциями на�
лицо.

Парламентарии "Ак
Жол" при обсуждении
регламента ЖК (кото�
рый еще не принят), в качестве
доказательств приводят в при�
мер парламент Молдовы. Что,
мол, там доминируют комму�
нисты, которые и "делают по�
году" в молдавском парламен�
те. Однако молдаване при фор�
мировании своего правитель�
ства отдали портфели ключе�
вых ведомств, таких как МНБ,
блок борьбы с организованной
преступностью и коррупцией
представителям парламентс�
кого меньшинства.

И сегодня давать оценку
профессиональному уровню и
качеству депутатов еще рано.
Я могу отвечать только за
фракцию СДПК, лидером ко�
торой я являюсь. Наша фрак�

ция будет больше "раскручи�
ваться" в плане законотвор�
ческой деятельности в разра�
ботке и принятии жизнеспо�
собных и работающих зако�
нов. По политической направ�
ленности мы являемся конст�
руктивной оппозицией в пар�
ламенте.

� Было обращение К. Баки�
ева к парламенту. Там есть
много трудных задач, и если
они не будут выполнены, тог�
да по логике ответственность
ляжет на "Ак Жол". Ваш ком�
ментарий…

� Пусть наши граждане сами
трезво оценят, на что она спо�
собна, и что сможет сделать
партия "Ак Жол" для процве�
тания страны. Пока я убедил�
ся в том, что партия власти
конструктивно работать на
благо страны не способна, и,
как я говорил, она придержи�
вается принципа: "Победитель

получает все". При этом я ис�
хожу из нормальной логики
морального кодекса о полити�
ческой ответственности. Если
в стране экономическая ситуа�
ция ухудшается, как и поло�
жение неимущих, и при этом
"Ак Жол" является хозяином
победы, тогда они � ответчики
за поражение, которое их ждет.

Мы, социал�демократы,
резко отличаемся от "Ак
Жола" и ПКК тем, что СДПК
выступает за строительство в
Кыргызстане общества с чело�
веческим лицом, а не за дикий
капитализм, к которому стре�
мится нынешняя партия боль�
шинства. Они хотят построить
капиталистическое государ�

ство в интересах мень�
шинства. Причем
коррумпированного
меньшинства.

Что сейчас проис�
ходит в стране? Обра�
щение главы государ�
ства к парламенту
вроде звучит в инте�
ресах населения, но
председателем правя�
щей партии на самом
деле является Прези�
дент. Обратите вни�
мание на поведение
руководства ЖК, об�

Новый парламент сформирован, новые народные избранники приступили к вы
полнению обязанностей слуг народа. Однако в кулуарах ЖК звучат разговоры о
предстоящих битвах между "большевиками"  "акжоловцами" и "меньшевика
ми"  СДПК и ПКК. Но какова реальная демократия внутри парламента, вы
узнаете из слов лидера фракции СДПК, депутата ЖК Б. Бешимова.

строится на идее эволюционно�
го движения к конечной цели.
Я считаю, чтобы построить
действующую парламентскую
республику, необходимо,
прежде всего, создать демокра�
тическую и справедливую из�
бирательную систему. А за
годы нашей независимости по�
чти все политвыборы были
проведены путем обмана и
фальсификаций. Поэтому нам
срочно необходимо коренным
образом реформировать всю
избирательную систему, кото�
рая могла бы полностью ис�
ключить любые попытки вла�
сти и других сил влиять на ход
выборов и их результаты.

� На взгляд политологов,
К. Бакиев сегодня весьма ак�
тивно укрепляет вертикаль
президентской власти. Ваше
мнение…

� Да, это так. Сегодня мы
все являемся очевидцами со�
здания системы авторитарной
власти. Но с другой стороны, я
понимаю, что любой другой
политик, находясь в его крес�
ле, действовал бы в том же на�
правлении. Ничего странного
в такой политической линии
нет, ибо Конституция КР это
свободно позволяет. Даже та�
кая политика должна идти в
рамках закона и в демократи�
ческом русле. А нынешняя
власть движется курсом созда�
ния в стране псевдодемократи�
ческого режима.

Что скрывать, выборы,
будь то парламентские или
президентские, фактически
превратились в бизнес, в ис�
точник получения личных до�
ходов. За 17 лет независимос�
ти Вы хоть раз слышали о том,
чтобы хоть одного госчинов�
ника, члена ЦИК или какой�
нибудь участковой комиссии
привлекли к уголовной ответ�
ственности?

� Нет.
� Вот и я тоже. Поэтому чи�

новников и представителей из�
бирательных комиссий, ответ�
ственных за выборы, сегодня
интересует только один вопрос:
как получить от выборов мак�
симальную прибыль? Есте�
ственно, что в их служебной
деятельности государствен�
ным интересам нет места.

Портрет парламентаПортрет парламентаПортрет парламентаПортрет парламентаПортрет парламента
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Ожившая сказка
Оке Боръйыдда

� Мне 60 лет, и однажды я
ехал с работы домой и раздумы�
вал о том, что же сногсшибатель�
ного придумать под Новый 2008
год. Ибо мы каждый раз, приду�
мывая рождественские открыт�
ки своим клиентам, стараемся
найти что�то веселое. И тут мне
пришло в голову поговорить с
инженерами, которые занима�
ются географическими инфор�
мационными системами "ГИС"
в СВЕКО, а точнее, оптимизаци�
ей маршрутов. Не смогут ли они
подсчитать (как это они подсчи�
тывают для мусорных машин,
раздатчиков газет и так далее),
откуда должен стартовать Дед
Мороз при раздаче рождествен�
ских подарков, чтобы как мож�
но меньше времени затратить на
дорогу.

ЖГУЧИЙ ИНТЕРЕС

Молодой специалист Юан
Ларшон, работающий в отделе
Рositioning (СВЕКО), услышав об
идее Оке Боръйыдда, проявил
живой интерес к вычислению
маршрута Санты. Сначала он сде�
лал несколько грубых наметок,
чтобы Санта охватил всех детей
планеты, ну а затем вплотную за�
нялся вопросом, что Санта не про�
сто должен успеть их объехать, а
еще и снизить все риски при пе�
ремещении в пространстве. Ведь
если у Санты сломаются сани, то
многие части мира останутся без
подарков.

Вместе со своим начальни�
ком  и однофамильцем Андер�
шем Ларшоном они решили не�

Газета "РепортерБишкек" (РБ), решила отследить сенсацию, обещающую Кыргыз
стану сотни миллионов долларов в виде доходов от иностранных туристов. Итак,
история о людях, прославивших Кыргызстан, и связана она с переездом Санта
Клауса на АлаТоо. А с нашим героем Оке БоръйыддомОке БоръйыддомОке БоръйыддомОке БоръйыддомОке Боръйыддом мы связались по Интернету.
О, великое чудо  IPтелефония!
Шведский сказочник, сколько помнит себя, работает с рекламой. Его фирма "Вол
лы" расположена в шведской столице Стокгольм на одном из островов Старого
города. Как оказалось, их фирма обратилась за советом во всемирноизвестную
кампанию "СВЕКО". Дальше все было так…

Андреас ХЕДФОШ
внештатный корреспондент “РБ”
................................................................................. много подправить свои предпо�

ложения. И вскоре собранные
данные Андерш ввел в свой ком�
пьютер.

� Я предполагал, что получен�
ные координаты будут где�то в
Азии и был рад результату, кото�
рый подтвердился. Затем открыл
"Википедию", чтобы узнать по�
больше о Кыргызстане, � говорит
Юан Ларшон. � Координаты ока�

зались таковы: 40 градусов 24
минуты северной широты и 74
градусов 16 минут восточной дол�
готы.

Это место приблизительно над
рекой Терек в долине между
Алайским и Ферганским хребта�
ми, около 170 километров от го�
рода Ош. Ближайшее село к этой
точке � Буура, на высоте 2 тысячи
метров над уровнем моря и неда�
леко от китайской границы.

Оке Боръйыдд – человек,
прославивший Кыргызстан

ГОРЯЧИЙ МАЧО ИЗ
ФИНЛЯНДИИ

По данным наших консультан�
тов братьев Ларшонов, первая ос�
тановка идеального маршрута
Санты начинается в Китае и Ин�
дии, где находится большинство
детей мира. Ну, а конечными точ�
ками являются Аляска и Гавайи.

� А возвращается ли Санта до�
мой в течение дня?

� Нет, у него же огромный
путь. Тут не предусматривается
никаких возвращений, только
вперед! � поясняет Андерш Лар�
шон.

� И что было потом?
� В декабре был пик интереса

к нам со стороны СМИ, нам при�
шлось даже отключить телефоны
в офисе. Это мешало мне сосредо�
точиться на работе. Реакция СМИ
была невероятно бурной. Кажет�
ся, все новостные службы мира
переваривали эту новость. А мно�
гие журналисты, с кем я общал�
ся, отметили, что они впервые
могут освещать Кыргызстан в по�
ложительном свете, � прокоммен�
тировал Юан Ларшон.

� Мы дали множество интер�
вью в прямом эфире и по всему
миру. Приезжали команды теле�
журналистов из самых разных
стран мира, в том числе, из Рос�
сии � все были любезны. Хотя
один финский репортер "угро�
жал" мне "мягким физическим
насилием", если я не соглашусь,
что Санта живет только в Финлян�
дии, � смеется Андерш Ларшон. �
Очень беспокоились ребята из Ла�
тинской Америки. Они боялись,
что Санта туда может не успеть,
если стартует из Кыргызстана.

Санта Клаус и мы все
благодарны одному

60*летнему шведу

ИСЛАМИСТЫ ОККУПИРУЮТ СТОЛИЦУ?

Пожалуй, ситуация вокруг
вопроса: "Где верующим мусуль�
манам молиться в дни религиоз�
ных праздников?" в эти дни ста�
ла самой горячей темой дня. На
что живо откликнулась ежене�
дельная газета "Алиби", посвятив
теме почти половину номера.
Предварительно задаваясь рито�
рическим вопросом: "Какое у нас
государство? Демократическое?
Как бы не так. С недавних пор
ввели запрет на массовые акции
протеста, а теперь предупредили
верующих мусульман о том, что
отныне центр столицы для мас�
совых молитв закрыт."

После долгого молчания, на�
конец, на злобу дня откликнулся
муфтий республики Муратаалы
хаджи Жуманов. Как бы он ни
был осторожен в комментариях,
все же в его словах сквозит опасе�
ние за возможный нежелатель�
ный для политической стабиль�
ности в стране перелом в созна�
нии паствы. Потому и духовный
лидер в ответах на вопрос газеты
решился�таки выразить общий
настрой верующих и сказал: "На�
род вынужден пойти на площадь
из�за того, что мест в мечетях
всем не хватает. К тому же, ду�
маю, массовая молитва на площа�
ди показывает демократическое
лицо государства и приносит мир
и покой в страну."

Как бы не соглашаясь с подоб�
ной позицией главы мусульман
республики, газета "Агым", в
свою очередь, тоже задается кон�

трвопросом: "Тогда как быть со
статьей в Конституции, где чет�
ко написано, что религия отделе�
на от государства?".

Думается, опубликованное в
"Алиби" мнение журналиста
Жаныбека Жанызака выражает
тревогу населения столицы по
поводу возможного превращения
массовых молитв верующих в

центре нашей столицы в таджик�
ский сценарий многолетней дав�
ности. "Надо было руководству
нашего государства с самого на�
чала не давать разрешение на
подобные многолюдные молитвы
на центральной площади. А те�
перь, раз запрещают, то должны
найти другое подходящее мес�
то".

Бишкекчанин напоминает,
как в 1992�93 годы таким же об�
разом верующие мусульмане со�
брались на многотысячную мо�
литву на центральной площади
Душанбе, затем там возникли
конфликты и столкновения, по�
ложившие начало гражданской
войне в соседней республике.

ПОЛУПОДПОЛЬНЫЙ РЕВКОМ ДЕЙСТВУЕТ

Созданный пламенным рево�
люционером�мартовцем Азим�
беком Бекназаровым революци�
онный комитет, похоже, за дело
взялся всерьез. О чем свиде�
тельствует его интервью как на
духу газете "Де�Факто". Аксы�
ец уже который раз твердит, что
24 марта 2005 года никто власть
не захватывал. Демонстранты и
оппозиция вынуждены были
войти в Белый дом после того,
как действующая власть нео�
жиданным образом капитули�
ровала, а бывший глава госу�
дарства � сбежал.

Бекназаров в очередной раз про�
сит К. Бакиева не повторить участь
А. Акаева и в 3�летнюю годовщи�
ну революции добровольно уйти из
власти, сохранив лицо. Если Пре�
зидент этого не желает, то по за�

мыслу главного ревкомовца, они
готовы использовать все имеющи�
еся политические и мирные спо�
собы давления на режим. Но на
захват власти они не пойдут, заве�
ряет Азимбек мырза.

ДАЕШЬ БУГУЛЕНД, САЯКСТАН И САРЫБАГЫШИЮ!

Другая, заботящая скорее
центральную власть, чем про�
стое население тема дня � это
реформа местного самоуправле�
ния. Поскольку, судя по настро�
ению периферии и состоянию
тамошних дел, Кыргызстан
действительно может возвра�
титься назад, во времена мел�
ких ханств и родоплеменных
владений. О чем на страницах
той же "Алиби" открыто гово�
рит опытнейший профессионал
спецслужб, экс�секретарь Сове�
та безопасности КР генерал
Мирослав Ниязов.

Он с недавних пор выдвига�
ет идею передать власть на мес�
тах губернаторам, которых из�
бирает население самих регио�
нов. И по российскому приме�
ру образовать в областях соб�
ственные законодательные орга�
ны, то есть малые парламенты.
Аргументируя свое мнение, экс�
чекист утверждает, что до сих

пор, начиная с древних веков,
никому еще не удалось оконча�
тельно объединить кыргызов в
единое государство под сильной
центральной властью. Посколь�
ку у каждого кыргызского рода
и племени существовали толь�
ко им присущая собственная
внутренняя и внешняя полити�
ка. Вот так�то.

Окончание на с. 16
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                      Наименование валют Курс (к сому)

Доллар США 36,1037

ЕВРО 53,2060

Тенге КЗ 0,3006

Юань КНР 5,0109

Рубль РФ 1,4773

Сомони РТ 10,4132

Сум РУ 0,0279

66666

ДЕЛОВАЯ НЕДЕЛЯ

Обменка “РБ”
(учетный курс иностранных валют от НБКР)

Энергопанацея  от долгов

РАСЧИСТИТЬ ПУТЬ

Министерство промышлен�
ности, энергетики и топлив�
ных ресурсов начало разработ�
ку механизма списания и рест�
руктуризации обоюдных дол�
гов энергетиков и госбюджет�
ных организаций. До сих пор
взаимные долги откладыва�
лись на потом, и не было даже
частичного их погашения. Но
кризисная ситуация находит�

ся на пути успешного разреше�
ния, считают сегодня в ОАО
"Электрические станции". По
словам сотрудников этой орга�
низации, реструктуризация
(изменение схемы погашения)
и списание долга бюджетных
организаций за потребленную
электроэнергию � мера вынуж�
денная, но необходимая.

� Подобная операция умень�
шит тяжесть текущего долго�
вого бремени и позволит без
таких помех, как, например,
арест расчетных счетов, напра�
вить основные усилия на про�
изводственную деятель�
ность. Это выработка электро�

энергии, эксплуатация, стро�
ительство новых энергообъек�
тов, � говорит пресс�секретарь
компании Наталья Орлова. � В
связи с этим мы поддерживаем
данную инициативу, но напо�
минаем, что мы эту идею пред�
лагали ещё 2�3 года назад.

ПЛАТИТЬ НЕКОМУ

Реструктуризация подразу�
мевает частичное или полное
списание долгов с последую�
щим их погашением. Но пога�
шение произойдёт только на
бумаге: то есть, платить никто

никому не будет. То есть, бу�
дет взаимное прощение задол�
женностей, официально име�
нуемое реструктуризацией и
списанием долгов.

Кредиторская задолжен�
ность ОАО "Электрические стан�
ции" составляет 4,7 млрд. со�
мов, из которых 1,8 млрд. со�
мов � задолженность перед госу�
дарством. В свою очередь, деби�
торская задолженность перед
компанией достигает 5 млрд.
сомов. Итак, механизм реструк�
туризации запущен: проект на
стадии разработки, и предпола�
гается, что уже в апреле он бу�
дет приведён в действие.

Реформы

Ситуация с взаимной задолженностью ОАО "Электри
ческие станции" и государственного бюджета КР на
протяжении трех лет абсурдна: денег на возврат долга
нет ни у энергетиков, ни у бюджетных организаций, как
нет и решения всей проблемы. И вот, 10 января 2008
года К. Бакиев предложил Правительству и парламен
ту панацею.

Дана ТОЛОМУШОВА
внештатный корреспондент “РБ”

.................................................................................

СПРАВКА "РБ"

ОАО "Электрические станции" � основной производитель элек�
тро� и теплоэнергии в Кыргызстане. В его состав входит каскад
Токтогульских ГЭС � Токтогульская ГЭС, Курпсайская ГЭС, Уч�
Курганская ГЭС, Таш�Кумырская ГЭС, Шамалды�Сайская ГЭС,
Ат�Башинская ГЭС, а также ТЭЦ г. Бишкек и ТЭЦ г. Ош.

Сизифов труд
Новейшая история суверенного Кыргызстана такова, что ни одно правительство
этой страны долго не задерживалось. Все 17 лет независимости прошли в беско
нечной смене премьеров и министров. А статистика показывает, что средняя про
должительность пребывания глав правительств в своих креслах составляла макси
мум полтора года. Пребывание в министерских апартаментах  также в этих сроках.
Единственными рекордсменамидолгожителями Кабинета министров (КМ) при сме
не правительственных команд были силовики: председатель СНБ Калык ИманкуКалык ИманкуКалык ИманкуКалык ИманкуКалык Иманку
ловловловловлов (январь 2002  март 2005 гг.) и министр ВД Омурбек КутуевОмурбек КутуевОмурбек КутуевОмурбек КутуевОмурбек Кутуев (апрель 1996 
январь 2001 гг.).

Сыргак АБДЫЛДАЕВ

корреспондент
................................................................

И, тем не менее, в нашей ис�
тории был премьер�министр,
ставший рекордсменом в кресле
главы Кабмина. Это последний
председатель Совмина Киргизс�
кой ССР и третий премьер суве�
ренной КР � Апас Джумагулов,
которому удалось продержаться
в кресле главного штурмана эко�
номики страны почти четыре
года! При этом в истории БД он
дважды становился хозяином
Кабмина.

ДЛИННЫЙ ХВОСТ БИБИ

Насирдин Исанов вошел в но�
вейшую историю, как первый
премьер, который, не успев себя
проявить, трагически погиб при
весьма странных обстоятельствах
в ноябре 1991 года. В его смерти
и поныне слишком много тайн.
Самым подозрительным являет�
ся тот факт, что сидевший рядом
скандально известный междуна�
родный бизнес�аферист Борис
Бирнштейн отделался только ис�
пугом и через пару часов уско�
ренно покинул территорию рес�
публики через соседний Узбеки�
стан (аэропорт Андижана). Одна�
ко затем спокойно вернулся в КР

и в бизнес�кампании с новым пре�
мьером довел начатое дело по эва�
куации кыргызского золота до
конца.

А кресло трагически погибше�
го Н.Исанова в феврале 1992 года
занял самый скандальный пре�
мьер в истории кыргызской не�
зависимости Турсунбек Чынгы�
шев. Он оставил самый темный,
но "золотой" след в анналах кыр�
гызской истории. Его почти двух�
летняя деятельность на посту гла�
вы КМ была тесно связана с про�
пажей золотого запаса страны.
Скандал разгорелся в конце 1992
года, когда группа нардепов�пат�
риотов потребовала провести рас�
следование по факту расхищения
золотых запасов страны. По ини�
циативе жепутатов была создана
парламентская комиссия по рас�
следованию деятельности "Сиа�
беко" и выдвинуты обвинения в
адрес как премьера, так и прези�
дента. В 1993 году Чынгышев был
отправлен в отставку, а спустя год
вслед за ним в расход пустили и
"легендарный" парламент.

У истоков этого громкого скан�
дала стояла компания "Кыргыз�
стан�Сиабеко", созданная по ука�
занию Аскара Акаева в октябре
1991 года. Эта компания была свя�
зана с деятельностью известной в
СНГ швейцарской компании "Си�
абеко групп", возглавляемой быв�
шим советским гражданином Бо�
рисом Бирштейном, больше из�
вестным в ближайшем окруже�
нии экс�президента А. Акаева под
ласковым прозвищем Биби. Ком�
пания "Сиабеко групп", создан�
ная в 1982 году, за короткое вре�
мя превратилась в богатейшую
фирму. Некоторые полагают, что
Биби переправлял валютные за�
пасы СССР на зарубежные счета
КПСС.

Позднее, при содействии пре�
зидента и премьера Кыргызста�
на, "Сиабеко" занялась продажей
кыргызского золота на внешнем

рынке. Часть золота на сумму $23
млн. была вывезена в обход та�
можни на служебных самолетах
Бирнштейна и Чынгышева.
Именно на такую сумму по дан�
ным швейцарского издания "Le
Temps" с 1991 по 1993 гг. бизнес�
кампания "Биби + Чынгышев"
ухитрилась за пару лет контра�
бандно перебросить за рубеж свы�
ше 10 тонн государственного зо�
лота.

После себя Биби оставил Кыр�
гызстану длинный "хвост" � золо�
тодобывающую компанию "Кум�
тор оперейтинг компании" (КОК),
являющуюся дочерней фирмой
канадской корпорации "Камеко".
В 1993 году экс�президент А. Ака�
ев запретил какие�либо контакты
с "Сиабеко", но премьер Чынгы�
шев вошел в правление одной из
дочерних фирм Бирштейна в
Швейцарии и благополучно ушел
от ответственности. Далее Чын�
гышев прославился и знаменитой
фразой "В наше время не воруют
только дураки и лентяи!". Одной
этой фразой этот острослов�пре�
мьер дал определение целой эпо�
хе, в которой, к сожалению, мы
живем и поныне.

24 ЧАСА

Остальные преемники особой
лепты в новейшую историю Кыр�
гызстана не внесли и персональ�
ной оригинальностью в управле�
нии экономикой не отличились.
Но ради занимательной статисти�
ки стоит отметить, что самым "ко�
ротким" премьером был малоиз�
вестный и.о. главы КМ Алмамбет
Матубраимов. Ему принадлежит
рекорд � бразды премьерского
правления находились в его ру�
ках всего 24 часа, с 13 по 14 декаб�
ря 1993 года. Но он успел за это
время подписать документ о кре�
дите в $30 млн., дальнейшая судь�
ба которого и сегодня неизвестна.

Курсы политэкономии

Окончание на с. 15

СПРАВКА
Сизиф, Сисиф (греч.

ΣισυϕοςΣισυϕοςΣισυϕοςΣισυϕοςΣισυϕος) � сын повелителя
ветров Эола, супруг плеяды
Меропы, отец Главка и дед
Беллерофонта, строитель и
царь Коринфа. После смер�
ти (в Аиде) приговорён бо�
гами вкатывать на гору тя�
жёлый камень, который,
едва достигнув вершины,
каждый раз скатывался
вниз. Отсюда выражения
"сизифов труд", "сизифов
камень", означающие тяжё�
лую, бесконечную и безре�
зультатную работу и муки.



РЕПОРТЕР�БИШКЕК № 1 (01) 1 февраля 2008 г. 7

ЭКОНОМИКА

По словам исполнительного дирек
тора Бишкекского Делового Клуба и
Палаты Налоговых Консультантов
Улука Кыдырбаева, сегодня теневая
часть экономики Кыргызстана со
ставляет 52%. Неофициально эта
цифра  70% и более. А 9 сентября
2007 года в силу вступил Закон КР
"О порядке проведения субъектов
предпринимательства". Закон со
здавался как орудие правовой за
щиты предпринимателя от произво
ла со стороны контролирующих лиц.
Однако, несмотря на актуальность
нововведений, большинство пред
принимателей и даже представите
лей проверяющих структур понятия
не имеют о появлении нового зако
на. Мы пытаемся разобраться в про
блеме вместе с У.Кыдырбаевым.

� Принятый закон призван об�
легчить жизнь предпринимате�
лю. Каким образом?

� Раньше было так, что контро�
леры и инспекторы проводили
проверки заведомо с целью нало�
жить штрафные санкции. При�
нятый закон призван изменить
такую систему и наладить меж�
ду предпринимателями и прове�
ряющими партнерские отноше�
ния.

Так, наиболее важным ново�
введением является принцип
презумпции добросовестности
предпринимателя. Подобно пре�
зумпции невиновности в Уголов�
ном кодексе, презумпция добро�
совестности означает, что пред�
приниматель признается добро�
совестно исполняющим требова�
ния законодательства, пока не до�
казано обратное.

Другой пункт предусматрива�
ет преодоление противоречий в
законодательных нормах. А имен�
но, противоречия и
неясности законода�
тельства республи�
ки не могут быть ис�
пользованы против
предпринимателя.
И, если предприни�
матель следовал од�
ной норме закона,
которая противоре�
чит другой, тогда
вина с предпринима�
теля за нарушение
второй нормы авто�
матически снимает�
ся. А потом, провер�
ки не могут дубли�
роваться нескольки�
ми проверяющими
органами. И контро�
лирующий орган
дает предпринима�
телю определенное
количество времени на исправле�
ние ошибок.

� Были ли, по�вашему, пред�
посылки принятия этого закона?
И какие?

� Сами посудите. В нашей стра�
не фактически не развивается
бизнес. Потому что условия веде�
ния бизнеса неблагоприятны. И
порой, работая в теневой сфере,
легче выживать. Я считаю, что

это не вина предпринимателей.
Система такая.

� Как Вы считаете, почему
сложилась такая система?

� После развала СССР ситуа�
ция резко изменилась. У новоис�
печенного руководства страны не
было опыта управления людьми
и государством. Однако, мелких
управленцев, действующих в сво�
их собственных интересах, хоть
отбавляй. Писались законы, ко�
торые в любом случае наруша�
лись. Не соблюдалась элементар�
ная процедура их принятия. По
правилам, при принятии нового
закона необходимо внести изме�
нения в другие нормативно�пра�
вовые акты, которые касаются
этой же сферы. Этого не было.
Принимались законы, представ�
ляющиеся удобными той или
иной группе лиц. Создалась имен�
но та ситуация, при которой шаг
вправо, влево, назад или вперед �
и уже нарушение. Следовательно
� применение санкций. Человек,
открывая свой бизнес, попадал в

такие законодательные дебри, что
не мог сообразить, как правильно
вести свое дело и какие налоги
выплачивать государству. Таким
образом, предприниматель вып�
лачивал по законодательству сум�
му, а потом приходил инспектор
и предъявлял санкции за нару�
шение. Порой эти санкции дос�
тигали 25% от годового заработ�
ка предприятия. Витиеватый и

противоречивый закон использо�
вался людьми, находящимися у
власти, как рычаг давления, и с
его помощью без труда и "по за�
кону" можно было обанкротить
любую компанию.

� Существуют ли сложности во
внедрении нового закона в та�
кой ситуации?

� Новый закон не изобретает
новой системы, а только утверж�
дает единые для всех правила
игры. Однако недавно проведен�
ные нами совместно с министер�
ством экономического развития
и торговли КР круглые столы в
семи регионах республики ясно
показали, что ни предпринима�
тели, ни сами проверяющие
структуры не осведомлены о но�
вовведениях. А по результатам
проведенного в Бишкеке опроса,
выяснилось, что 50% столичных
предпринимателей ничего не
знают о новом законе.

� Так каковы итоги проделан�
ной работы?

� Это один из первых шагов в
создании равноправных, единых
и справедливых условий ведения
бизнеса. Сами посудите. Только
по официальным данным, тене�
вая экономика в стране составля�

ет 52%. А неофициаль�
но эта цифра на поря�
док больше. Я допущу,
что это 70% и более.
То есть, получается,
что официально рабо�
тают только 20%
субъектов предприни�
мательства. И если в
этот процесс не вмеши�
ваться и пустить дело
на самотек, к чему тог�
да мы придем!?

Мы пытаемся по�
дойти к проблеме сба�
лансировано, по систе�
ме сдержек и противо�
весов. Предпринима�
тельство � это самый
крупный для нечис�
топлотного чиновника
ресурс. Каждый чи�
новник, входя в мини�
стерство, пытается

максимально наделить свою пер�
сону правами. А таких чиновни�
ков достаточно много, и каждый
из них преследует собственные
интересы. Это замкнутая систе�
ма. Закон, понятно, всех проблем
не решает. Но он непосредствен�
но задевает интересы бизнесме�
нов. А в особенности представи�
телей малого и среднего бизнеса.

Проект "Антимафия"

Алена КЕЛЛЕР

корреспондент
...............................................................

Основные нововведения
1. О проверках теперь предупреждают
за 10 дней
2. Предусмотрена презумпция добросо&
вестности предпринимателя
3. При проведении проверок не допус&
кается дублирование контроля
4. Противоречия в законодательных
нормах не могут быть использованы
против предпринимателя
5. Предусмотрена личная ответствен&
ность проверяющего инспектора

Бой с тенью

Приватизация

"Кыргызтелеком" за последние пять лет пытались про
дать четыре раза. Накануне состоялась пятая попытка,
но уже  по новой схеме. Продавцы уверены в успехе,
хотя прежде все попытки провоцировали громкие скан
далы, сенсационные разоблачения и невероятные слу
хи. Владельцами "Кыргызтелекома" объявляли то не
мецкую компанию Detecоn, то шведскую Swedtel, а то
и российский "Ростелеком". Сделки вечно срывались
изза разногласий между покупателями и продавцами.

НАДЕЖДЫ

Сейчас "Телеком" намере�
ны продать по частям. До сих
пор "Кыргызтелеком" являл
собой единую круговую систе�
му � связь в одной области за�
висела от исправной связи в
другой, а порой даже от связи в
соседних государствах. Сейчас
же создаются "малые комму�
никационные круги", что по�
зволит повысить надежность
связи и уровень обслуживания
сети.

Однако эти процессы по�
рождают разговоры о том,
что деление просто�напро�
сто открывает перспекти�
вы дробления и распро�
дажи "Кыргызтелекома"
по частям, что для госу�
дарства гораздо выгод�
ней, нежели продажа
огромного, требую�
щего серьезных
вливаний, еди�
ного комплекса.
(Аналогично ве�
щали и при дроб�
лении энергоси�
стемы Кыр�
гызстана).

П о с �
л е

р а с �
продажи

могут по�
явиться ло�

кальные част�
ные компании,

которые либо взвинтят цены
на предоставляемые услуги,
либо будут конкурировать,
снижая тарифы и повышая ка�
чество.

ОФИЦИАЛЬНОЕ "НЕТ"

Однако, руководство "Кыр�
гызтелекома" отрицает слухи
о разделении и заявляет, что
ОАО остается цельной струк�
турой.

� Сейчас реализуется проект
"Цифровое будущее", направ�
ленный на перевод всех абонен�
тов Кыргызстана на цифровые
АТС, � объяснил нам началь�
ник финансово�экономически�
го отдела ОАО "Кыргызтеле�
ком" Нургазы Абдрашев. � Соб�
ственно, все технические пре�
образования сейчас связаны
именно с этим фактом. Но ком�
пания остается цельной, про�
должает функционировать. О
разделении речь не идет.

� А будет ли ваша компа�
ния выставляться на продажу
в этом году?

� О том, будут ли продавать
"Кыргызтелеком", надо спра�
шивать не у нас, а у держате�
лей акций. Мы ведь товар, и
нам не сообщают о том, что с

Юлия ДИВЕЕВА

корреспондент
...............................................................

Телеком по частям…

нами собираются делать. Во�
обще, в АО смена владельцев
(основных держателей акций)
явление нормальное. Зачастую
рядовые сотрудники компаний
даже не знают, что их перепро�
дали.

� "Телеком" � прибыльное
предприятие. Почему государ�
ство хочет отдать его в част�
ные руки?

� Всем известно, что госу�
дарство � не самый лучший хо�
зяин. У него часто не доходят
руки до многих проблем. Част�
ный владелец, вкладывая свой

капитал, всегда заинте�
ресован в том, чтобы

предприятие рабо�
тало как можно

эффективнее и
п р и н о с и л о

прибыль.

ОДНАКО

И все же,
н е к о т о р ы е

факты говорят
о том, что "Теле�

ком" будет выставлен на
продажу. Так, президент

Курманбек Бакиев в обра�
щении к новому Жогорку

Кенешу подчеркнул, что не�
обходимо "решительно пойти

на ускорение процесса завер�
шения приватизации и разго�
сударствления оставшихся
объектов госсобственности".

Также готовится Указ Пре�
зидента КР о переоценке основ�
ных предприятий, в число ко�
торых входит и "Телеком". По
заявлению главы Службы над�
зора и регулирования финан�
сового рынка Юруслана Той�
чубекова, сейчас стоимость на�
ционального оператора связи
ОАО "Кыргызтелеком" состав�
ляет $52,5 миллиона, а после
его переоценки эта цифра воз�
растет до $500 млн. То есть,
стоимость пакета акций возра�
стет в 10 раз (!).

КСТАТИ

Три года назад на торги выс�
тавлялся пакет в 51%. Сегод�
ня государство готово рас�
статься со всеми принадлежа�
щими ему акциями. В 2006 году
на продажу выставлялось
77,84% акций, которые оце�
нивались в $30 млн. Тогда по�
купатели предлагали за конт�
рольный пакет не более $20
млн., с последующими обяза�
тельствами вложить в разви�
тие компании не менее $150
млн. Если иностранные инвес�
торы не польстились на "Кыр�
гызтелеком" при "мягких" ус�
ловиях, есть ли надежда, что
после переоценки найдутся
желающие? В этом случае, ва�
риант с дроблением и последу�
ющей распродажей выглядит
более логично и убедительно.

Улук Кыдырбаев
верит, что эти деньги
передадут не под
столом
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СОЦИУМ
Миграция

Поезд под флагом
СНГ

БУМАЖКА ЛИШНЕЙ НЕ
БЫВАЕТ!

В прошлом году мои друзья
решили всем семейством подать�
ся в Россию, поближе к родствен�
никам. Глава семьи отправился
первым. По приезде описал, как
"шмонали"  и придирались к
нему "злые" казахи.

� Сделай все, какие надо и не
надо документы, собери всевоз�
можные справки, � увещевал он
в своих письмах супругу. � Вдруг
что�нибудь спросят, а у тебя это�
го не будет � ссадят с поезда, и
все! У меня все вещи перетряс�
ли!

Одним словом, знакомые про�
светили мою подругу, что боль�

ше всего достается тем, кто везет
с собой слишком большие сум�
ки, и ни за что не рекомендовали
ехать в плацкарте. Усвоив все вы�
шесказанное, подруга загрузила
все вещи в контейнер. В багаж
взяла только самое необходимое,
а билеты купила в купейный ва�
гон. Собрала все возможные до�
кументы, в том числе и согласие
мужа, заверенное нотариусом,
что он доверяет супруге привез�
ти к нему сына, вкладыш в сви�
детельство о рождении сына, ко�
пии всех документов, а также
оригиналы. Вдобавок справку об
отсутствии судимости и из на�
логовой инспекции, о том, что
ничего не должна родному госу�
дарству.

Когда мы провожали ее на пер�
роне, были уверены, что едет она
во всеоружии, но мы недооцени�

ли сообразительность кыргызс�
ких чиновников. "Часа через 2
после отправки к нам в вагон за�
шел мужчина в милицейской
форме и попросил показать доку�
менты, � писала мне подруга по
приезде. � Поковырялся в бага�
же, потом взял паспорт и пригла�
сил меня в купе проводника.

� "Где справка из налоговой?"
� строго спросил милиционер?

� "Вот", � протягиваю ему бу�
мажку.

Быстрота, с которой он сори�
ентировался в этой ситуации,
восхищает:

� "А где справка из соц.фон�
да, что вас сняли с учета?".

� "Не нужна такая справка", �
я точно знаю. С учета в соц. фон�
де меня снимут автоматически,
когда изымут мой киргизский
паспорт и уничтожат его. Все это
я попыталась донести до созна�
ния проводника. Но…

� "Вы что, мне будете расска�
зывать? Нужна. Вы же выписа�
лись, уехали".

� "И что? Кто�то будет мне пен�
сию начислять, что ли?".

� "Короче, я сейчас тебя (мы
уже перешли на ты?) ссажу с по�
езда с ребенком".

� "Вы у меня деньги вымогае�
те? Денег у меня нет. Я еду к
мужу. Он меня встречает"

� "Почему сразу деньги? Что
ты так о нас плохо думаешь? У
тебя нет документа…"

� "У меня с собой все необхо�
димые документы. Я знаю, что я
права. Денег у меня нет. И по�
звольте взглянуть на ваше удос�
товерение".

Он показал издалека и быст�
ро, но я сказала, что плохо вижу и
хочу рассмотреть его фамилию.
И вот тут их ждал неприятный
сюрприз: "Извините, но вы не из
дорожной милиции. По какому
праву вы проводите досмотр в по�
езде?"

Милиционер открыл рот и "за�
вис" в раздумьях. Тут в разговор
вмешался заподозривший нелад�
ное проводник: "А вы в Бишкеке,
где работали?"

� "Я? Корреспондентом в та�
ком�то СМИ". После этих слов
мои поборники закона и справед�
ливости сразу сникли. Стали
мямлить что�то невнятное, откро�
венно клянчить "сколько не жал�
ко к празднику".

Я забрала документы, посмот�
рела на них без сочувствия и вер�
нулась в купе. А парочка отпра�
вилась дальше по вагонам, "сни�
мать капусту" с более пугливых
пассажиров.

Больше на мою подругу никто
не "наезжал", даже казахи, кото�
рыми все ее пугали. А милицио�
нера этого она встретила потом в
вагоне уже без формы…

Кыргызстан является участником СНГ, ШОС, ОДКБ,
ВТО, ООН и ОБСЕ на равных с другими государствами
правах. Сотрудники нашего МИДа и миграционной
службы постоянно проводят встречи и договарива
ются об упрощенном порядке проезда, регистрации
и т.д, и т.п. Но почемуто эти положения и  соглашения
не действуют, когда конкретный кыргызстанец встре
чается с конкретным пограничником, таможенником
или милиционером. Поэтому очень хочется спросить
наших дипломатов, представляющих интересы кыр
гызстанцев в других странах  почему человек с рос
сийским паспортом едет, куда ему вздумается и чув
ствует себя при этом "белым человеком", а челове
ку с кыргызским паспортом приходится терпеть ос
корбления и чувствовать себя "пушечным мясом"?
Чтобы не быть голословными, мы решились на свой
рассказ…

ЮЛИЯ ДИВЕЕВА

корреспондент
...............................................................

КСТАТИ
В 2005 году принят об�

щий перечень документов
для въезда в страны ЕврА�
зЭС, в том числе, Россию и
Казахстан. По ним, оказы�
вается, достаточно иметь на
руках паспорт гражданина
(либо служебный, диплома�
тический, моряка) Кыргыз�
стана, свидетельство о рож�
дении с указанием граждан�
ства Кыргызстана, для детей
до 16 лет и свидетельство
того, что вы вернетесь об�
ратно � прописку на терри�
тории республики.

СПРАВКА «РБ»
ПЕРЕЧЕНЬ документов граждан КР для въезда, выезда, транзит�

ного проезда, передвижения и пребывания на территории госу�
дарств � членов Евразийского экономического сообщества, в том
числе Казахстан и Россию:

ПРОТОКОЛ (от 24.03.2005 года) к Соглашению между Прави�
тельством Р.Беларусь, Правительством Р.Казахстан, Правитель�
ством Кыргызской Р., Правительством РФ, Правительством Р.Тад�
жикистан от 30.11.00 г.

1. Паспорт гражданина Кыргызской Республики
2. Служебный паспорт.
3. Дипломатический паспорт.
4. Паспорт моряка (при наличии судовой роли или выписки из

нее).
5. Свидетельство на возвращение (въезд) в Кыргызскую Рес*

публику.
6. Удостоверение личности гражданина Кыргызской Респуб*

лики обр. 2004 года (пластиковая карточка).
Свидетельство о рождении (для детей,  не достигших возраста

16 лет) с указанием принадлежности к гражданству Кыргызской
Республики. Окончание на с. 15

Обмен опытом

По словам заведующего
сектором жилищно�комму�
нального хозяйства Бакытбе�
ка Сыдыкова, для борьбы со
снегом и гололедом в Бишкеке
задействовано 18 единиц ком�
мунальной техники, ежесуточ�
но расходуется от 20 до 80 тонн
песка.

Но почему же тогда горожа�
не напоминают пингвинов, от�
чаянно балансирующих на
льду? Казалось бы, и снег не
так часто бывает, и лежит не�
долго, а справиться с ним наши
коммунальщики никак не мо�
гут. А если бы Кыргызстан на�
ходился в средней полосе Рос�
сии или на северных широтах,
то мы, наверное, уже вымерли
как мамонты? Пытаясь отве�
тить на вопрос горожан, мы
решили изучить опыт тех
стран, где снег лежит практи�
чески всю зиму.

ШВЕЦИЯ

Для жителей Швеции силь�
ный снегопад � тоже форс�ма�
жор. Общественный транспорт
и машины буксуют в жидкой
слизи, в травмопунктах выст�
раиваются длинные очереди. И
даже у королевского дворца в
такие дни гололед и заносы.
Ибо стокгольмские дворники
не спешат брать в руки лопаты
� согласно правилам мэрии,
уборка снега начинается толь�
ко после того, как высота снеж�
ного покрова достигнет 4�х см.,
то есть часа через 2 после нача�
ла снегопада.

Все это время коммуналь�
ные службы ждут, не растает
ли он сам. Поведение по прин�
ципу "будем посмотреть" име�
ет свое вполне рациональное
объяснение: бензин в Швеции
дорогой (10 крон за литр, или
60 сомов), а погода меняется
часто. Снега обычно выпадает
по колено, и Стокгольм не�
сколько раз в году оказывает�
ся на осадном положении.

Но как только коммуналь�
щики понимают, что битвы со
снегом им не избежать, то они

Юлия ДИВЕЕВА

по материалам WWW
............................................................... принимаются за работу. И у

них есть ровно 10 часов, чтобы
убрать весь город. Когда снег
идет несколько дней, то на его
уборку полагается 7�10 дней.
Обычно на улицы выходит
одна, в лучшем случае 2 маши�
ны.

Снег чистят, как правило,
в дневное время, потому как
сверхурочная работа крайне
нежелательна, ибо средняя
зарплата водителей снегоубо�
рок составляет от 20 до 22 ты�
сяч крон ($3�3,3 тысячи). И
там зарплата коммунальщи�
ков зависит не от площади
обустраиваемого участка, а от
производительности труда.
Стокгольм с населением в 750
тысяч человек имеет только
30 штатных уборщиков улиц,
которые используют для рабо�
ты 18 единиц крупной техни�
ки и несколько легких грузо�
виков.

РЕАГЕНТЫ

В Стокгольме дороги посы�
пают не песком, а мраморной
крошкой, которая быстро впи�
тывает влагу и практически
безвредна. Но это должна быть
именно крошка, а не куски
камней, что летят в стекла ма�
шин. Весной ее убирают с до�
рог и тротуаров, а потом тща�
тельно моют, чтобы снова ис�
пользовать следующей зимой.
Скандинавы используют и чи�
стую соль, и песчано�соляные
смеси, отказываясь применять
химические препараты.

Зима в Кыргызстан пришла
со снегом и морозами.
Наши коммунальные служ
бы надеялись, что все рас
тает быстро, но в результа
те их недальновидности
613 бишкекчан пострада
ли от гололеда. Тем не ме
нее, руководство комму
нальной службы Бишкека
нас заверило, что борьба
со "снежным монстром"
ведется ежедневно с  ран
него утра. А во время сне
гопада столичные комбина
ты выводят свои бригады по
благоустройству на дежур
ство с четырех часов утра.

Борьба пингвинов
с Белым монстром

КСТАТИ
В Германии каждый граж�
данин, живущий в частном
секторе, отвечает за чисто�
ту и безопасность тротуара
рядом со своим домом. Если
случайного прохожего уго�
раздит поскользнуться на
этой территории, владелец
обязан оплатить несчастно�
му возмещение морального
и физического ущерба, а
также штраф государству �
за несоблюдение порядка.

Окончание на с. 14

Станция Бишкек. Они
верят, что их ждет

«Светлый путь!»


